
современном состоянии, 
проблемах и перспективах 
нефтегазового комплекса 
Российской Федерации 
и Республики Татарстан кор-
респонденту «ЭТ» рассказал 

ведущий специалист методического 
департамента НРА Александр Пахалов.

— Александр Михайлович, сейчас 
на мировом рынке наблюдается избы-
ток нефти. Чем это вызвано, и как 
должна вести себя в этой ситуации 
Россия?

— На нефтяном рынке действительно 
наблюдается избыток предложения нефти, 
вызванный тем, что отдельные нефтедобы-
вающие страны (Россия, Иран, Ливия, Ниге-

рия) увеличивают объем добычи на фоне 
достаточно слабого и волатильного спроса 
со стороны основных потребителей. При 
этом договориться о заморозке добычи 
основным добывающим странам по-преж-
нему не удается, конкретные решения могут 
быть приняты лишь на саммите ОПЕК 
в конце ноября. России стоит активно участ-
вовать в международных переговорах и сле-
дить за действиями других стран. 

— Какова доля нефтегазовых дохо-
дов в бюджете России (Татарстана)?

— Доля нефтегазовых доходов в бюд-
жете России составила по итогам 
2015 года около 44%, в первом полугодии 
2016 года — около 38%. Это минималь-
ное значение данного показателя 

с 2008 года. Что касается Татарстана, 
то для регио нальных бюджетов такой 
показатель не рассчитывается, однако 
доля нефтедобывающей, нефтеперераба-
тывающей и нефтехимической промыш-
ленности в ВРП составляет более 50%, что 
может служить оценкой зависимости 
региона от нефтегазового сектора.

— Каковы доказанные запасы нефти 
и газа в России по состоянию на первое 
полугодие 2016 года (если такая инфор-
мация имеется)? И на какой срок хва-
тит этих запасов?

— Согласно актуальным оценкам Мин-
природы РФ, объем разведанных запасов 
нефти составляет 14 млрд тонн, извлекае-
мых запасов — 29 млрд тонн. При сохране-
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Борис Кудряшов

Согласно исследованиям авторитетного национального Рейтингового агентства (нРа), 
краткосрочные и среднесрочные перспективы нефтегазового комплекса Республики 
Татарстан, где добыча и переработка нефти ведутся уже давно, выглядят достаточно 
оптимистично

нефтеразведка доложила точно…

«Татнефть» является единственной в России нефтедобывающей компанией, объем добычи которой постоянно растет 
на протяжении последних 15 лет, в том числе и в 2014–2016 годах.



нии текущего уровня добычи разведанных 
запасов нефти в России хватит примерно 
на 28–30 лет, извлекаемых — на 57–60 лет. 
Важно отметить, что доля трудноизвлекае-
мых запасов в общем объеме превышает 
60%, а их разработка в нынешних ценовых 
и макроэкономических условиях низко-
рентабельна и поддерживается за счет 
льготной ставки по НДПИ. 

— Сегодня одной из обсуждаемых 
тем остается вопрос о наиболее опти-
мальной модели государственного уча-
стия в развитии сырьевого сектора 
экономики. Обозначились две полярные 
точки зрения относительно дальней-
шего развития НГК. Частные энергети-
ческие концерны поддерживают про-
должение политики либерализации 

и приватизации, постепенной прода-
жи активов западным компаниям. 
Государственные нефтегазовые кон-
церны, значительная часть экономи-
стов и политиков, наоборот, ратуют 
за изменение курса, усиление госкон-
троля и увеличение изъятия природной 
ренты в пользу государства. Какой 
точки зрения придерживаетесь вы и 
почему?

— Мне кажется, что более перспектив-
ным является путь либерализации нефте-
газового комплекса. Доля государства 
в этой отрасли и так высока, при этом 
более эффективными — как с финансо-
вой, так и с социальной точки зрения — 
являются частные компании. Практика 
показывает, что такие компании более 
заинтересованы в интенсивном развитии 
своего бизнеса, во внедрении более эффек-
тивных технологий. Например, лидером 
в области устойчивого развития и эколо-
гической ответственности является част-
ная компания «Сургутнефтегаз», значи-
тельно опережающая по этим показателям 
«Роснефть». Эта нефтяная компания зани-
мает первое место в рейтинге экологиче-
ской ответственности нефтегазовых ком-
паний России, составляемом WWF при 
участии «Нацио нального Рейтингового 
Агентства» (НРА). Государство вполне 
может контролировать отрасль не за счет 
прямого участия в акционерном капитале, 
а за счет институцио нального регулирова-
ния и фискальной политики.

— Каков объем инвестиций (в том 
числе, и иностранных) в нефтегазовый 
комплекс России в первом полугодии 
2016 года по сравнению с аналогичными 

периодами 2015 и 2014 годов? Доста-
точно ли этих средств для решения 
задач, поставленных перед отраслью?

— В 2016–2017 годах, по мнению мно-
гих отраслевых аналитиков, достигнут 
минимум инвестиций в мировой нефте-
газовой отрасли. Россия не совсем следу-
ет этому глобальному тренду: в первом 
полугодии 2016 году объем инвестиций 
в основной капитал в добыче топливно-
энергетических полезных ископаемых 
увеличился на 7,9% относительно анало-
гичного периода предыдущего года 
и составил 1000,3 млрд руб лей, а вот 
в нефтепереработке, напротив, произош-
ло сокращение инвестиций на 27,5%, 
и объем инвестиций не превысил 
137,5 млрд руб лей. Этих средств хватает 
для наращивания добычи по основным 
месторождениям, однако для модерниза-
ции и инновационного развития отрасли 
необходимы дополнительные вложения. 

— Каковы, на ваш взгляд, наиболее 
серьезные проблемы нефтегазового 
комплекса России (Татарстана, если 
у региона есть своя специфика)? Суще-
ствует ли понимание того, как спра-
виться с трудностями?

— Среди наиболее серьезных про-
блем — постепенное истощение имею-
щихся месторождений. Для освоения 
и развития новых месторождений требу-
ются значительные инвестиции, которые 
невозможны в период дешевой нефти. При 
этом более 60% запасов нефти относится 
к категории трудноизвлекаемых, что еще 
больше осложняет ситуацию. Также стоит 
отметить постоянно меняющиеся правила 
игры в части налогообложения отрасли.
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Раалександр Пахалов: «Среди наиболее серьезных проблем нефтегазового комплекса России – постепенное истоще-

ние имеющихся месторождений. Для освоения и развития новых месторождений требуются значительные инвести-
ции, которые невозможны в период дешевой нефти»



— Какие причины могут тормозить 
инновационные процессы в нефтегазо-
вом комплексе России?

— Главная причина торможения иннова-
ционных процессов — это низкие цены 
на нефть, приводящие к сокращению инвес-
тиций. Сокращаются, в том числе, инвести-
ции в инновационные проекты, подразуме-
вающие разработку новых технологий и про-
дуктов. Кроме того, со стороны государства 
и регулирующих органов также нет заинте-
ресованности в переходе нефтегазового ком-
плекса к инновационному развитию. Но, 
с другой стороны, низкие цены на нефть 
могут стать стимулом к внедрению процесс-
ных инноваций, позволяющих сократить 
издержки производства. Например, некото-
рые нефтегазовые компании продолжают 
инвестировать в программы повышения 
энергоэффективности и полезного использо-
вания попутного нефтяного газа.

— Ведутся ли разработки новых 
месторождений (и особенно — трудно-
разрабатываемых, требующих колос-
сальных вложений) нефти и газа 
в нынешней непростой экономической 
ситуации?

— Разработка новых месторождений, 
в том числе трудноразрабатываемых, ведет-
ся. Например, компания «Татнефть» продол-
жает реализацию проекта разработки сверх-
вязкой нефти на Ашальчинском месторо-
ждении в Татарстане. В 2015 году там было 
добыто 376,4 тыс. тонн, рост добычи к прош-
лому году составил около 60%. Однако 
в целом компании предпочитают отклады-
вать разработку месторождений с трудноиз-
влекаемой нефтью на неопределенные 
сроки, при этом они достаточно активно 
занимаются бурением новых скважин 
на действующих месторождениях. 

— Какова судьба проекта «Турецкий 
поток»?

— Проект разморожен, однако его пра-
ктическая реализация до настоящего 
момента не началась. В октябре ожидает-
ся подписание межправительственного 
соглашения по данному проекту, после 
чего станет понятна «дорожная карта» его 
реализации и примерные сроки.

— Сворачивают ли компании нефтега-
зового комплекса свои инвестиционные 
проекты? Если да, чем это может обер-
нуться для отрасли?

— Российские нефтегазовые компа-
нии, как правило, заявляют не о сворачи-
вании своих инвестиционных проектов, 
а о переносе сроков их реализации на нео-
пределенное время. Фактически компа-
нии не отказываются от своих инвестици-
онных планов, но ожидают более благо-
приятной ценовой конъюнктуры. При 
сохранении текущих цен на нефть в диа-
пазоне 40–50 долларов США речь может 
идти о реализации проектов, нацеленных 
на модернизацию действующих месторо-
ждений и предприятий, а также о буре-
нии новых скважин в рамках активно раз-
рабатываемых участков. Проекты 
по освоению новых месторождений, осо-
бенно с трудноизвлекаемой нефтью, 
равно как и проекты на шельфе, будут 
реализовываться только в условиях роста 
цен на нефть.

— Каковы, на ваш взгляд, перспекти-
вы нефтегазовой отрасли России 
(Татарстана) на ближайшие годы?

— Как отмечалось выше, в условиях 
невысоких цен на нефть компании 
будут, в первую очередь, инвестировать 
в развитие и модернизацию действую-
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а вопросы кор-
р е с п о н д е н т а 
«ЭТ» о состоянии 
и проблемах газо-
вого комплекса 

Республики Татарстан отвеча-
ет один из самых авторитетных 
экспертов отрасли — начальник Шеморданского 
линейного производственного управления маги-
стральных газопроводов (ШлПУМГ) ооо «Газпром 
трансгаз Казань» ришат нурисламов. 

 — Ришат Габделиксанович, как вы оце-
ниваете  современное  состояние  газового 
комплекса Республики Татарстан?

— Современное состояние газового комплек-
са Республики Татарстан в целом считается удов-
летворительным и работоспособным. но с уче-
том возраста магистральных газопроводов, кото-
рые были введены в эксплуатацию с 1973 года, 
приходится регулярно контролировать техниче-
ское состояние этих сооружений, а также обо-
рудования, установленного на них. выявить неи-
справности позволяют современные методы диаг-
ностики, такие, как внутритрубная дефектоскопия 
и электротехнические измерения, а также некото-
рые другие. в последние годы обнаружить утечку 
газа позволяет аппаратура, установленная на вер-
толетах. Своевременное выявление и устранение 
повреждений обеспечивает надежность эксплу-
атации газопроводов и предотвращает техноген-
ные и экологические катастрофы. При проведе-
нии ремонтных работ на магистральных газопрово-

дах активно применяются методы выработки газа 
из отключенных участков, используются полимер-
ные и стальные муфты. Это позволяет не только 
обслуживать газопроводы без их разгерметизации 
и сокращения транспорта газа, но и существенно 
сократить затраты, связанные с потерей газа при 
стравливании, а также свести к минимуму негатив-
ное воздействие на окружающую среду.

Газоснабжение в Татарстане устойчивое. 
По северной части республики проходит Ужгородский 
коридор газопроводов, по южной — газопровод 
«Уренгой-Петровск». Для надежного и бесперебой-
ного обеспечения потребителей природным газом 
необходимо выполнить работы по закольцеванию 
населенных пунктов газопроводами.

 Большой проблемой газового комплекса 
республики стало выделение районными чинов-
никами участков по иЖС непосредственно 
в зонах минимально допустимых расстояний 
газопроводов. выявить нарушения позволяет 
аэрокосмический мониторинг.

 Реализация инвестиционного плана по модер-
низации компрессорных станций позволила пол-
ностью заменить морально и физически устарев-
шее оборудование на более экологичное и эконо-
мичное. Согласно требованиям промышленной без-
опасности, на опасных объектах необходимо еже-
годно проводить обследование несущих конструк-
ций, опор, фундаментов, оборудования и трубо-
проводов с целью выявить даже самые незначи-
тельные изменения их положения в пространстве. 
ШлПУМГ совместно с ооо «оргэнергогаз» пла-
нирует в 2018 году внедрить электронную систему 

постоянного мониторинга с использованием совре-
менных систем, в том числе и космических.

—  Уменьшился  ли  транспорт  газа  через 
Шеморданское ЛПУМГ? С чем это связано?

— в последние годы происходило снижение 
транспорта газа через ШлПУМГ в связи с обо-
стрением международной обстановки и сокра-
щением транспорта газа через Украину. но уже 
во втором квартале 2016 года наблюдается 
устойчивый рост транспорта газа. на сегодняш-
ний день загрузка цехов ШлПУМГ по количест-
ву работающих агрегатов приближается к номи-
нальной. и этому есть простое объяснение.

 Европейская часть России как единая система 
электроснабжения обеспечивается единой систе-
мой газоснабжения. При помощи сетей маги-
стральных газопроводов можно поставить «голу-
бое топливо» всем регионам Европейской части 
страны. из системы газопроводов Ужгородского 
коридора, где находится Шеморданское лПУМГ, 
можно перераспределять часть транзита газа 
на газопровод «Северный поток», проходящий 
по дну Балтийского моря, а также на газопро-
воды «Голубой поток» и «Южный поток», проло-
женные по дну Черного моря. Если на каких-то 
ветках проводится ремонтные работы, то наше 
управление способно обеспечить бесперебойные 
поставки газа в районы, которые обслуживались 
этими газопроводами.

 Что касается республики в целом, то сегод-
ня в регионе обеспечивается надежная, беспере-
бойная транспортировка газа как на экспорт, так 
и потребителям Российской Федерации. n

Бесперебойный транспорт газа

н



щих месторождений и сложившихся 
нефтегазовых кластеров. Краткосроч-
ные и среднесрочные перспективы 
Республики Татарстан, где добыча 
и переработка нефти ведутся уже давно, 
выглядят достаточно оптимистично, 
что подтверждает и статистика. Напри-
мер, несмотря на то, что основная часть 
принадлежащих «Татнефти» месторо-
ждений находится на поздней стадии 
разработки, на сегодняшний день «Тат-
нефть» является единственной в России 
нефтедобывающей компанией, объем 
добычи которой постоянно растет 

на протяжении последних 15 лет, в том 
числе и в 2014–2016 годах. Менее опти-
мистичны перспективы регионов, где 
разработка нефтяных месторождений 
относилась к категории перспективных 
инвестиционных проектов. Например, 
в Магаданской области компания 
«Роснефть» провела пробное бурение 
на шельфе, однако коммерческая разра-
ботка на данном участке отложена 
на длительный срок, и решение будет 
приниматься с учетом как результатов 
пробного бурения, так и ситуации 
на мировом рынке.

— Охарактеризуйте, пожалуйста, 
производственные и финансовые пока-
затели ключевых нефтяных и нефте-
перерабатывающих компаний РТ (ГК 
«ТАИФ» и ПАО «Татнефть»).

— «Татнефть» закончила 2015 год 
с хорошими производственными 
и финансовыми результатами. Отмечен 
рост всех ключевых финансовых показа-
телей: выручка выросла на 16%, EBITDA — 
на 21,8%, а чистая прибыль — на 8,3% 
(все показатели даны по консолидиро-
ванной отчетности МСФО). По итогам 
2015 года компания заняла второе место 
среди российских вертикально интегри-
рованных нефтегазовых компаний 
по уровню прироста производства нефти 
(+2,7%) после «Башнефти» (+11%). Опе-
ративные данные — за восемь месяцев 
2016 года — свидетельствуют о сохране-
нии позитивной динамики, добыча в ком-
пании продолжает расти (+4,9% к анало-
гичному периоду прошлого года).

«Татнефть» неплохо смотрится и по 
показателям устойчивого развития. 
Например, уровень утилизации попутно-
го нефтяного газа в компании составляет 
более 95% при целевом уровне в 98% (для 
сравнения: в «Башнефти» утилизируется 
75% попутного нефтяного газа). «Тат-
нефть» занимает восьмое место в рейтин-
ге экологической ответственности нефте-
газовых компаний России, составляемом 
WWF при участии «Нацио нального Рей-
тингового Агентства» (НРА). 

На рынке существует уверенность 
в устойчивости показателей «Татнефти», 
подтверждением чему являются прогно-
зы финансовых аналитиков. В сентябре 
2016 года Deutsche Bank повысил прогноз-
ную стоимость акций «Татнефти» 
с 310 руб лей до 415 руб лей за штуку 
с рекомендацией «покупать». Представи-
тели ряда других инвестиционных компа-
ний прогнозируют менее существенный 
рост котировок, однако их прогнозы 
в отношении «Татнефти» также вполне 
оптимистичны. 

Что касается ГК «ТАИФ», то эта компа-
ния не является публичной и не раскры-
вает отчетность по МСФО, поэтому про-
комментировать ее текущее экономиче-
ское и финансовое положение сложно. 
Однако по итогам 2015 года компания 
сообщила о росте выручки на 5,7% 
и более чем двукратном увеличении пока-
зателя EBITDA, что можно считать доста-
точно позитивным результатом. Основ-
ные нефтехимические активы Группы 
(НКНХ, «Казаньоргсинтез») демонстриру-
ют высокую положительную динамику 
операционных и финансовых показате-
лей за счет роста экспорта и отгрузок 
на внутреннем рынке при низкой себе-
стоимости сырья, характеризуются низ-
кой долговой нагрузкой. n

ЭК
СП

ЕР
Т-

Та
Та

РС
Та

н 
№

 3
1–

35
 2

9.
08

–2
5.

09
.2

01
6

тема номера СТРоиТЕльСТво20

создании в ПФо 
н е ф т е х и м и -
ческого кла-
стера, пробле-
мах нефтегазо-

вого комплекса РТ и о ценах 
на нефть рассказывает заме-
ститель директора аналитического департамента 
«альпари» анна Кокорева. 

— нефтегазовый комплекс Республики 
Татарстан имеет большой потенциал развития 
в области нефтепереработки, и способствовать 
этому будет создание соответствующего кластера 
в регионе. активная работа в этом направлении уже 
ведется. Строительство кластера в Приволжском 
федеральном округе входит в стратегию развития 
нефтехимической отрасли России до 2030 года. 
Поволжский нефтехимический кластер станет 
одним из шести. в его рамках ожидается:
• расширение пиролиза на оао «Газпром 

нефтехим Салават» до 380 тыс. тонн 
по этилену и строительство нового про-
изводства линейного полиэтилена мощно-
стью 60 тыс. тонн в год (оао «Газпром 
нефтехим Салават», год запуска — 2015);

• создание нефтехимического комплек-
са, состоящего из пиролизной установки 
мощностью 700 тыс. тонн этилена в год 
и полимеризационных мощностей по про-
изводству 500 тыс. тонн полиэтилена, 
340 тыс. тонн полипропилена и 300 тыс. 
тонн моноэтиленгликоля (оао «Газпром 
нефтехим Салават» / «Сибур», год запу-
ска — 2016–2018);

• реконструкция ЭП-300 в нижегородской 
области с расширением до 450 тыс. тонн 
в год, расширение производства оксида 
этилена на 35 тыс. тонн, строительство 
нового производства полипропилена мощ-
ностью 200 тыс. тонн в год («Сибур», год 
запуска — 2013–2015);

• строительство нового производства поли-
винилхлорида (ПвХ) мощностью 330 тыс. 
тонн в год («Сибур» / Solvay, год запу-
ска — 2013);

• расширение пиролизных мощностей оао 
«нижнекамскнефтехим» с увеличением 
выпуска этилена на 400 тыс. тонн в год 
(оао «ТаиФ», год запуска — 2015);

• строительство установки пиролиза мощно-
стью 1 млн тонн этилена в год и полиме-
ризационных мощностей на 600 тыс. тонн 
полиэтилена и 370 тыс. тонн полипропи-
лена в год на оао «нижнекамскнефтехим» 
(оао «ТаиФ», год запуска — 2019);

• расширение пиролизных мощностей 
на Пао «Казаньоргсинтез» на 400 тыс. 
тонн по этилену и строительство ново-
го производства полиэтилена мощностью 
150 тыс. тонн в год (оао «ТаиФ», год 
запуска — 2020).

все это — новые рабочие места для жите-
лей республики, рост доходов регио нального 
бюджета за счет увеличения налоговых посту-
плений с данных предприятий, а также рост 
конкурентоспособности и инвестиционной при-
влекательности РТ. наращивание мощностей 
в нефтехимии позволит увеличить долю рос-
сийской нефтехимии на внутреннем и внеш-
них рынках.

—  Каковы,  на  ваш  взгляд,  наиболее 
серьезные  проблемы  нефтегазового  ком-
плекса Татарстана (России)?

— наиболее серьезная проблема связана 
с ресурсной базой. нефть в Татарстане низко-
го качества, традиционные действующие место-
рождения — тоже. в итоге региону приходит-
ся концентрироваться на добыче и переработ-
ке тяжелого сырья, среди него — и битуминоз-
ные пески. изменить ситуацию можно, прио-
бретая сторонние компании с ресурсной базой 
или участвуя в проектах по добыче в других 
регионах. именно поэтому покупка «Башнефти» 
«Татнефтью» была бы очень кстати.

—  Каков  ваш  прогноз  цены  на  нефть 
в конце 2016 года? В 2017 году?

— Мы ожидаем определенной стабиль-
ности. Поводов для сильного роста нет, но и 
для обвала тоже. Поэтому до конца года нефть 
марки Brent будет торговаться в диапазоне 
$40–50 за баррель. n

Поволжский нефтехимический кластер

о


